

Homenaje al revolucionario, a 11 años de su muerte, en la Casa del Lago El Che Guevara sentó las bases del socialismo en Latinoamérica: Puiggrós

Javier Molina

La revolución latinoamericana y la marcha al socialismo por caminos propios es lo que representa El Che Guevara fundamentalmente, afirmó Rodolfo Puiggrós en el homenaje que el Instituto Mexicano-Cubano de Relaciones Culturales efectuó en la Casa del Lago, con motivo del undécimo aniversario de la muerte del héroe latinoamericano, que se cumple hoy.

"Como argentino —dijo—

tengo que agradecer profundamente este homenaje a uno de los mejores revolucionarios de la Patria Grande".

"Nos sentimos tan identificados con la vida y la lucha de El Che —agregó—, porque no nació como hijo de Dios, como dicen que nació Jesús, sino como todo ser humano. Tuvo que pasar por la gran experiencia del hombre que vive en la Argentina en un momento muy

difícil".

"El buscó en el ámbito de América —señaló—, una respuesta a sus inquietudes, y después de estar en Guatemala encontró a Fidel Castro en México".

Se refirió a Ernesto Guevara como un hijo de la Argentina que luchó en tierra cubana y que después siguió su lucha por otros caminos del mundo.

"Hay un revolucionario —dijo— que no se encierra en el análisis de los hechos, hay un revolucionario que se ensucia con el polvo del camino y hasta fracasa".

"Un hecho que nos llena de confianza en el futuro —manifestó—, es el acercamiento y unificación de todas las fuerzas que luchan contra la tiranía militar —y contra la oligarquía y el imperialismo que están detrás de ella—, y en ese acercamiento está la presencia de El Che".

"La figura de Ernesto Guevara se va a agrandar cada día más".

También se refirió a las dificultades que tuvo al plantear la revolución latinoamericana

partiendo de la historia de nuestros países. "Esta es la grandeza de El Che —dijo— y por eso cada día tenemos que reflexionar sobre su vida y obra".

Dijo que si hacemos un balance de los últimos años, comenzando con la nueva etapa que se abre en la historia de la humanidad con la Revolución Cubana, contemplamos puras derrotas del imperialismo, derrotas ante pequeños pueblos: Vietnam, Angola, Mozambique. "Esto quiere decir que la gran lección de la Revolución cubana es demostrar el fracaso de las teorías de que el destino del mundo está en manos de las grandes potencias".

"Está en manos de los pueblos", señaló.

"Esta es la lección que nos dan los acontecimientos de esta nueva etapa, en la cual El Che tiene un significado muy particular, al haber puesto las bases del camino latinoamericano hacia el socialismo".

Por su parte, el sociólogo haitiano Gerard Pierre Charles se refirió a las características de El Che, difíciles de combinar. El hombre de acción, el teórico que sabe sintetizar la experiencia de la lucha para proyectar nuevos caminos y el humanista amante de las letras.

Dijo que El Che es uno de los personajes latinoamericanos del siglo XX cuya imagen se proyecta a nivel mundial, y señaló que los mismos enemigos de El Che —ante la fuerza de su personalidad— pretendieron convertirlo en un mito.

"Pertenece a un linaje de hombres que encarna el sueño histórico de la libertad de América Latina".

Destacó un aspecto de la personalidad de Guevara: el del intelectual. "Se ha proyectado mucho a nivel mundial como intelectual revolucionario, en el sentido más profundo de la palabra", expresó.

Mencionó su trayectoria, desde el día que llegó a Bolivia en 1953, hasta su muerte

en esas mismas tierras. Dijo que esta trayectoria se caracterizó, además de por una entrega absoluta a la causa de los pueblos, por una actitud constante de reflexión. "Este proceso de inquietud sin tregua elevó a este joven médico a proyectarse en la historia".

"Esta vida —dijo— está ligada a sus aportaciones en el plano del pensamiento revolucionario. Su obra muestra un espíritu que siempre busca nuevas alternativas".

Se refirió a los libros *La guerra de guerrillas* y *Pasajes de la guerra revolucionaria*, "donde viene sintetizado el aporte de la Revolución cubana en una forma magistral", y al escrito *El socialismo y el hombre en Cuba*, donde Guevara manifiesta un humanismo que pocos revolucionarios logran integrar en su obra.

"Como Martí —dijo—, aplicó el principio no sólo de decir las cosas, sino de hacerlas".

"El Che está presente en la lucha que continúa en América Latina y el mundo", concluyó.

Julio Solís, segundo secretario de la Embajada Cubana en México, dijo que "si queremos expresar cómo aspiramos que sean nuestros combatientes revolucionarios, nuestros militantes, nuestros hombres, si queremos decir cómo queremos que sean nuestros niños, debemos decir sin vacilación, queremos que sean como El Che".

Citó estas palabras de Fidel Castro: "Podrá morir el artista, sobre todo cuando se es artista de un arte tan peligroso como es la lucha revolucionaria, pero lo que no morirá de ninguna forma es el arte al que consagró su vida y al que consagró su inteligencia".

Dijo también que El Che "constituyó por sus virtudes lo que puede llamarse un verdadero modelo de revolucionario".

Por su parte, Emmanuel Carballo señaló que El Che supo conciliar desde un principio

los términos que a muchos parecen polares por irreconciliables: la realidad y la imaginación. Pudo cambiar la realidad porque le sobraba imaginación y pudo poner en práctica la imaginación porque sabía que la realidad, en todos los casos, es perfectible y capaz de adecuarse a los sueños más generosos de los hombres".

Se expresó en prosa, y a veces en verso —dijo—, por la urgencia de comunicar a sus semejantes sus vivencias personales. "En él, la escritura es parecida a un acta notarial que registra los trabajos y los días de un hombre".

No supo lo que significaban las fronteras y los límites. De argentino se convierte en cubano, de cubano en latinoamericano y de latinoamericano en ciudadano del mundo.

Alejandro Arce, nicaragüense, indicó que El Che es un ciudadano del mundo y de América Latina "porque está presente en aquellos pueblos que en estos momentos luchan por hacer real el ideal de El Che de construir una patria socialista".

Señaló que en América Latina, cuando hablamos de él, no podemos desvincular nunca el significado que tiene históricamente de ese mismo significado que para nuestra América tiene el triunfo de la Revolución Cubana.

Planteó que en Nicaragua, como en América Latina, "los movimientos revolucionarios fuimos bastante lentos para asimilar a la realidad de nuestros pueblos esa ciencia y ese arte que nos legó El Che y la Revolución Cubana".

"Pero lo importante es que ya estamos madurando, y toda esa enseñanza que nos deja El Che y la Revolución Cubana, todo ese pensamiento político que supo recoger en América Latina, en términos de aplicar verdaderamente una ideología proletaria en términos de hacer efectivo el internacionalismo proletario, es lo que estamos viendo actualmente en América Latina".